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《与神同行》 

健康的身体 

 

 

我们都渴望活出精彩的人生，把神所赋予我们的潜能，发挥到淋漓尽致，但我们却往往又忽

略了一些很重要的因素。我们只顾努力的去磨练自己的本领和技能，才华和恩赐，我们尽上

一切所能去装备自己，务求样样事情都做到最好，我们以为这样做必然会带来好的成果。只

是我们忽略了别人的批评，又或者忽略了我们的人际关系，我们很多时候只是闭门造车，以

为全心全意把每一件事都做到最好，就必然会成功，其实还有很多值得我们注意的事。原来

我们每一天的生活，都是不可忽略的，因为我们的生命，就是每天生活的累积，我们会遇上

挑战，如果我们能够每天都活得精彩，那么人生也自然会精彩，所以不可忽略的，是每一个

的单元，是每一天的生活，这些都是重要的。 

 

在上几次的节目中，我们看过要活出人生的颠峰，要把神所赐的潜质发挥出来，我们必须有

颗清洁的心，也要有清晰的思想，以及有一个平衡的时间表，而今天我们要集中思想的，是

我们的身体健康。只有健康的身体，才能够发挥它所有的潜能，才能够被神大大使用。也许

我们在思考到成功人生的时候，并没有把自己的身体包括在内，也没有想到健康对这个目标

有什么关系。但愿今天的信息能够扭转我们的思想，叫我们懂得正视自己的身体和健康。 

 

我们今天要看的经文，记载在林前 6 章，使徒保罗在这里正针对哥林多教会的一些问题，提

出针贬和劝勉，这是因为他们对一些事情，产生了误解。我们看林前 6:12，保罗在这里说：

“凡事我都可行，但不都有益处；凡事我都可行，但无论那一件，我总不受他的辖制。”我们

留意在同一节经文中，保罗两次提到“凡事我都可行”这句话，原来保罗是跟哥林多信徒谈

到自由的问题。 

 

保罗赞成基督徒是有自由的，我们是在基督里获得了释放的，所以凡事我都可行。但是我们

要留意，保罗所说的凡事，并不是指任何事情，乃是指“在基督里获得了自由”之后所做的

事，那就是说，基督徒生命中凡是符合神心意的事，我都可以去行。保罗所指的，不是俗世

的所有行为，而是指基督徒生命中可以行的事。可是哥林多的弟兄姐妹明显是误解和误会了，

他们认为既然已经在基督里获得了自由，他们在性的关系就可以随心所欲，喜欢怎样行就怎

样行。保罗就是要澄清这方面的事，给他们一个明确的真理和教导。 

 

我们看林前 6:19-20，保罗说：“岂不知你们的身子就是圣灵的殿么？这圣灵是从神而来，住

在你们里头的，并且你们不是自己的人。因为你们是重价买来的，所以要在你们的身子上荣

耀神。”保罗用这两节的经文，来作为林前 6 章经文的结束，指出我们的身子是圣灵的殿，告

诉信徒我们的身子原来不是属于我们的，而且从来都不是，永远也都不是。我们的身体过去

不是我们的，现在也不是，以后也不是，我们是神所拥有的，是神所创造的，我们是属于神

的，所以要用我们的身子去荣耀神。 

 

当我们思想到如何活出登峰造极的生命的时候，我们所倾向的，所想到的，是别的事情，诸

如我们的教育，技能，才华，本领，恩赐，能力和机会等这些，并且认为这些很重要，但是我

们却绝少提到我们的身体和健康。老实说，如果我们没有健康，没有好的身子，我们怎样能

够把生命发挥得淋漓尽致呢？所以身体健康是一个很重要的课题，我们不可不留意。 
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今天，很多人放纵自己，毫无节制的生活，然后又希奇自己为什么无法达到自己的理想，无

法把生命的潜能发挥出来，为什么做事没有冲劲，没有动力，好像做事总无法得心应手那样，

但却没有好好反省自己的生活。这些人喜欢凭感觉行事，几乎所有事情都是随性而为，但却

没有规律和计划，什么事都没有事先作安排和预算，所以总是一事无成，胡涂的过日子。 

 

我们说，基督徒不凭感觉生活，而是凭信心，是信靠耶稣基督，是把自己交在祂手中，相信

祂会按最美好的来待我们，祂会加给我们能力去做祂吩咐我们去做的事。然而，我们在信靠

神的同时，要尽上自己的责任，这是人当做的，所谓“天助自助者”。不错神是乐意帮助我们，

但我们也不能坐享其成，我们也要负上自己的责任，这样才可以看见成效。 

 

神已经把才华，恩赐，能力，机会等加给我们，并且引导我们，走在祂的旨意中；然而我们

要选择走神的路，要和神的心意达成一致，要明白神的心，而神的心意就是要借着我们的身

子去荣耀祂。我们这一生，其中一个目的，是要用我们的生命去荣耀神。我们要预备自己有

一颗清洁的心，保守自己的生命纯洁；同时要有清晰的思想，能明白神的心意，有神一样的

思想；也要有平衡的时间表，好让自己有充份的时间去寻求神的引导。但是在此同时，我们

也要留意自己的身体健康，我们有责任去照顾自己的身体，使它保持在一个健康的状态下，

这是我们的责任。 

 

神看重人的身体，这可以从神“道成肉身”这件事反映出来。所谓道成肉身，是指神取了人

的肉身，成为人，住在人中间，有人的身体，祂在世为人。耶稣基督在世上所拥有的身体，

是跟你和我所拥有的身体一样，它会感到痛楚，它会受伤，它是血肉之体，我们在肉身上有

怎样的感觉和反应，对耶稣来说也是一样。当我们思想到身体的价值的时候，我们可以朝这

方面去想，就是神取了人的肉身，在世为人，住在人间，祂是历史上曾经活过的人物，而唯

一祂与人不同的，就是祂从来没有犯罪，祂是全然无罪的在人世间生活过。祂明白做人的辛

苦和感受，在人性上，祂是个百分之百的人，跟我们没有任何分别。 

 

耶稣在世的时候，过着人的生活，跟人接触，跟人打交道，祂向神祷告，祂伸手抚摸人，藉

此给人安慰和同情，祂抱起小孩，给他们祝福，祂和门徒一起生活，一起作事。不论到那里

去，耶稣都愿意服事人，帮助他们，解决他们的问题，祂将自己的生命倾倒出来。一位完全，

无罪，圣洁，纯全的神，居然愿意放下自己的尊贵和荣耀，而住在人的肉身内，为要帮助人

明白和认识祂，这可以帮助我们认识到，神是怎样重视我们的身体。保罗在哥林多前书很清

楚的说，我们的身子就是圣灵的殿。 

 

也许有人会问：“要是人不信耶稣，不是基督徒，他有可能仍然是圣灵的殿吗？”或者我反问

一个问题：“要是礼拜天没有人出现在教会中，那么那个地方依然是教堂吗？”当然是。只是

它是空的，但它依然是一座教会的建筑物。神所造的每一个身体，其实都是圣灵的殿，是一

处圣灵可以居住的，可以充满的地方，那是神圣的，庄严的所在。更何况我们是属神的人，

是蒙神买赎回来的，我们的身体岂不更应当成为圣灵的殿，让圣灵居住在其中吗？因这缘故，

我们有责任去照顾和爱惜自己的身体。 

 

耶稣的身体在人间，事实上就是神在人间行走，住在人中间。神给亚当和夏娃有极多的潜能，

当然神也交付给他们责任，而神今天给我们的，其实一如祂昔日给亚当夏娃的一样。今天我

们有没有负起神所交给我们的责任呢？我们有没有跟神合作，让神可以透过我们的生命，透

过我们在地上的身体，来荣耀祂吗？不论我们是谁，我们的创造者都是神，我们都是神所造

的，祂给我们有不同的个性，不同的形体，每个人都不一样，世间没有完全一模一样的两个

人，即使是双胞胎，都不可能完全一样。我们是神的精心杰作，是独一无二的。神期待我们
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每一个人都可以用自己的身体，透过我们的生命去荣耀祂，我们是神所拥有的，是神有目的

的创造，祂要住在我们里面。 

 

有了这样的思想之后，我们再来看，我们有神所给的潜能，然而我们要活出这些潜能，就跟

我们的身子有莫大的关系。比方说，一个不健康的身体，有时候就会防碍我们去展现我们的

潜能了。当然我不是说那是必然的事，有些人长年累月的生病，而且可能是生重病，但是他

们对周围的人，有极大的影响力，而且都是积极和正面的影响力，像这样的例子也有不少。

所以我不是说，人如果有病，就等于他的生命不能发挥所长，不是这个意思。只要他们把自

己交给神，神就能够化腐朽为神奇，作成超过我们所能想象的奇事。甚至他们本人也会感到

惊讶，因为那是他们从来没有计划过，也没有梦想过的。 

 

然而，人有他应该负上的责任，而我们的责任，就是要好好的待自己的身子，尽自己所能去

保养身子，使它健康。固然，有时候我们即使尽上了全力，也会有些不知名的疾病，但是我

们要问自己的，就是我们到底尽了力没有。每个人都渴望自己有个健康的身体，可以一展抱

负和所长，最好就是永远不要生病，但是人生不会这么顺畅，疾病随时会来侵袭我们，让我

们措手不及，这实在是无奈的事。可是，我们依然要问这个问题，到底我们尽了力没有，尽

上责任了没有。我们有察觉到自己的身体是圣灵的殿吗？我们知道圣灵是住在我们里面的吗？

如果我们认识到，那我们又应当怎样对待自己的身体呢？我们知道自己的责任吗？ 

 

今天，很多人都不懂得爱惜自己的身体，随意的待自己的身子，忘记了我们的身体是圣灵的

殿，是应当爱惜和看重的。虽然我们是活在肉身之中，但这身子却不属于我们，而是属于神

的，我们只是替神保管而已，因为我们的身子乃是神的产业，是神所拥有的，是神造我们的。

弟兄姐妹如果是作基督徒父母的，应当从小教导你们的儿女，让他们认识到自己的身子就是

圣灵的殿，而他们是有责任去照顾自己的身子的。 

 

当我们明白了这基本的真理，知道自己的身子是圣灵的殿之后，我们就不会去酗酒，不会去

吸毒，不会去伤害自己的身体，或者是做一些令身体受损的事。因为我们的身子不是属于自

己的，而是属于神的，所以我们没有权去吸烟，因为那是神的身子，我们不能想做什么就做

什么，因为我们不是身子的主人。可能政府会容许我们这样做，家庭也不反对，但是若没有

神的许可和批准，我们也不能随意去做，因为我们的身子是属于神的，我们没有权说怎么做

就怎么做。神不容许我们作任何伤害自己身体的事，因为我们伤害了身子，就无法作成神要

我们作成的事了。 

 

多少时候，我们觉得自己有绝对的自由，我喜欢做什么就做什么，没有人管得了我，只要我

喜欢就可以做，但其实不是。保罗对哥林多的信徒说，“凡事我都可行，但不都有益处。”我

们不能随意行事，因为我们不是属于自己的，而是属于神的，神在我们身上有荣耀的计划和

目的，神要我们活出祂所赋予的潜能来，然而凡是伤害身体的，就是违背了神的这个目的，

所以是不可作的。 

 

比方说，酒精是危害人健康的，它能影响人的脑神经，肝功能，心脏和其他器官，所以酒精

是我们身体的敌人，既是这样，基督徒就不能酗酒、不能过量的喝酒，不能让酒精伤害自己

的身子。又比方说，吸烟又怎样呢？烟草里面所含的尼古丁，能够影响人的心肺功能，所以

我们也不能吸，因为会危害我们的健康。我们没有权这么做，因为我们有责任去保养和顾惜

自己的身子，它是圣灵的殿，神要借着我们的身子去荣耀祂。其实，主要的原则就是，凡是

伤害我们身体的，或者有损我们健康的，我们都没有权去做，因为我们有责任去保守身体的

健康。 
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毒品就更不用说了，贩毒的人当然是为了金钱的诱惑挺而走险，他们是贪心的一群；但是吸

毒的人，却是在做着毁灭自己的事，因为毒品能损害他们的脑神经，以及身体。不少人沉沦

在吸毒的恶习中，结果被毒品夺走了宝贵的生命。不要说我只是去试试看而已，以为自己不

会上瘾，其实每个开始吸毒的人，都自信不会上瘾，但结果却是有目共睹的事。我们要在凡

事上问自己，到底我这么做，对身体有益处吗？还是对圣灵的殿带来损害呢？它是不是罪，

是不是会污秽我的身子？ 

 

说到污秽自己的身子，我们会想到性，这是其中的一样；但是酒精，毒品，香烟，还有别的

其他事情，都同样能污秽圣灵的殿，是我们要留意的。它不但对我们的身体有损害，更是对

神的身体有损害。今天，有许多商人从事着一些危害公众利益，危害人身体健康的生意，一

点也没有内疚，他们认为在商言商，只要有利可图，就不管是否正义，不管是否对人有害，

我们作为神儿女的，绝对不可以和这些活动扯上关系。有些人注重营养，经常进补，补充维

他命，目的是使身体更健康；但却同时做出一些危害身体健康的事，那实在是自相矛盾的。 

 

只可惜今天许多并不爱惜自己的身体，专门做一些让自己受到损害的事，实在得罪神。比方

说，有些人放纵情欲，在性方面放纵自己，结果全球的艾滋病快速蔓延，许多人就此失去了

宝贵的性命。不少人说，“这是我个人的选择，与别人无关，我喜欢选择这样的生活方式，别

人管不了我，即使我失去了健康，但这也只是我个人承受而已。”其实不是。我们无权处置自

己的身子，因为我们的身子是属于神的，是神创造和拥有的，神对我们的身体是有目的和期

望的，神要我们遵行祂的旨意，活出祂的计划和心意，我们的一生，在神的手中是极有意义

的，不能随便蹧蹋。任何事情如果是伤害到我们的身体，都是神要追究的。 

 

比方说压力，相信每个现代人都承受某程度的压力。不错，适当的压力，有时候是好事，也

是需要的，能够催促人上进努力，但是压力如果太大，或者是不停的在承受无止境的压力，

那就危害身体了。压力能够影响人的心肺功能，思想的敏捷清晰，也能够影响我们身体的各

个器官。由压力而产生和导致的疾病，是最难处理的，因为不是机能上出现问题，乃是由压

力而导致身体出现毛病。 

 

今天，全球有不少人活在压力底下，承受着各种各样的压力。有些人自己给自己压力，也许

是因为心中有罪疚，又或者因为环境所造成的。他们怎样去处理压力呢？怎样去舒缓力呢？

往往不是到神那里支取力量和支持，而是去嗑药，或者借酒浇愁，想要藉此减低压力。也许

他们会说，这是各施各法而已，总之每个人都有自己减压的方法，听起来似乎很有道理，有

些借着宗教去减压，有些人借着喝酒去减压，似乎两者并没有抵触，可是我们要问自己：“我

们所作的，是神允许的吗？我们用这方法来减压，是神所喜悦的吗？这样做能荣耀神吗？” 

 

不要以为身体的需要，跟属灵无关，其实我们是一个整全的个体，任何一部份都是唇齿相依

的，我们不能把身体和灵性分割，那是不可能的。圣灵住在我们里面，是管理和主宰我们的

身、心、灵的。所以生活上的每一个细节，我们都得问自己同样的问题，到底这样做神喜欢

吗？对人有造就吗？会损害我们的身体和健康吗？不要以为吃喝只是小事，贪吃，不吃，都

没有关系。其实也不是，要知道，暴饮暴食，超过身体所能承当的，也会构成损害，对健康

是一大危害，因为过胖会引起各样的疾病，最常见的是糖尿病，心脏病，中风等等这些危险

的疾病，我们不可以掉以轻心。 

 

均衡的饮食是很重要的，我们要负起看顾身体的责任，要借着身子来荣耀神，要吃得健康，

活得健康。另外，我们生活的态度也是很重要的。比方说，一个人经常都存着挑剔他人的态

度，他就不但苦了自己，也苦了别人。又或者一个抱消极悲观态度生活的人，同样有损健康，
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而且同样会影响身边的人，让人替他担心。所以，凡此种种，我们都应当避免。其实，要举

的例子还有很多，但最重要我们要去掌握的原则，就是我们的身体是圣灵的殿，是神要在我

们身上得荣耀的。所以我们要小心管理自己的身体，好让神所给我们的潜能能够尽情的发挥

出来。 

 

要活出神的心意，我们必须追求更多的认识神，真知道所信的是谁。诗 19:9-14 说：“耶和华

的道理洁净，存到永远；耶和华的典章真实，全然公义。都比金子可羡慕，且比极多的精金

可羡慕。比蜜甘甜，且比蜂房下滴的蜜甘甜。况且你的仆人因此受警戒，守着这些，便有大

赏。谁能知道自己的错失呢？愿你赦免我隐而未现的过错。求你拦阻仆人，不犯任意妄为的

罪，不容这罪辖制我，我便完全，免犯大罪。耶和华我的盘石，我的救赎主阿，愿我口中的

言语，心里的意念，在你面前蒙悦纳。” 


